



Por Juan Gabriel Araya

Su cuento "Dos pesos de agua", leído antaño, constituyó una verdadera revelación de las excelentes que debe tener un gran y verdadero relato. La atmósfera mágica de sello caribeño y su inmaculada escritura nos convencieron que estábamos frente a un gran escritor.

A la edad de noventa y dos años, en su querida isla, murió el 1º de noviembre del año en curso Juan Bosch, escritor y ex Presidente de Santo Domingo [después del nefasto Trujillo]. El mismo día en que nacían en São Paulo, las mellizas Isidora y Belén Ituarte Araya, mis nuevas nietas, a quienes desde estas líneas les deseo el mejor de los futuros posibles; las aproveché, al mismo tiempo, para transmitir la felicidad que invade mi corazón scribillado por los recuerdos.

Pienso en Juan Bosch y acudo a mí mente la imagen del viejo patriarca que fue en vida. Un mulato alto, membrudo, canoso y erguido, de galas gruesas y mirada penetrante. Fue un hombre a quien determinó el destino y sus ideas libertarias para seguir las huellas de tantos hijos ilustres del Caribe, entre ellos, el del puertorriqueño Eugenio María de Hostos, viejo conocido, que alguna vez deambuló por estas calles

de Chillán en dirección a su despacho liceano.

El cuento "Dos pesos de agua", leído antaño, constituyó una verdadera revelación de las excelentes que debe tener un gran y verdadero relato. La atmósfera mágica de sello caribeño y su inmaculada escritura nos convencieron que estábamos frente a un gran escritor. En el cuento, las "animitas" cumplen con demasiadas "mandas" que los hombres de una desértica zona les formulan: hacen lllover por días y semanas, provocando inundaciones y haciendo subir los ríos hasta el punto que era fácil encontrar en su superficie vacas y bueyes muertos.

Lo mismo puede decir de sus novelas y ensayos. La calidad de ellos es de primera línea, allí está para comprobarlo su isla, Cuba, la isla fascinante, libro escrito con anterioridad a la revolución. Este fue publicado en Chile en la Colección que dirigía Clodomiro

Almeida.

El año 1989 viajamos a San Juan de Puerto Rico, invitado por su Universidad para conmemorar el sesquicentenario del nacimiento del patriota borinquen Eugenio María de Hostos. Pues bien, allí nos encontramos con su imponente figura y su sabrosa conversación. Hablaba con gran naturalidad, rodeado de "espalderos", eso sí, sobre los atentados en contra de su vida que se habían hecho y de las ocasiones en que había sido candidato a Presidente de su país. En aquella oportunidad competía con el "ciego" Balaguer, su eterno rival.

Recuerdo el entusiasmo que existía en torno a su candidatura. Había en su grupo una gran confianza en el triunfo. Desgraciadamente perdió, pues si no hubiéramos estado en su país celebrando su triunfo, a raíz de la invitación anticipada que él y su simpática señora Carmen Quílez

nos habían hecho para el gran festejo que se preparaba. Para otra vez nunca más será.

Por ahí anda aún la tarjeta de doña Carmen de Bosch con su dirección, conteniendo saludos para Maruja y para mis hijas. Ojalá que su vida siga su bella ruta para que vele por el recuerdo de ese gran hombre que fue Juan Bosch, su marido.

Un dato que me entrega un amigo escritor. A principios de este año, le solicito a la Sociedad de Escritores de Chile, un poco de tierra chilena para depositar en su tumba. Esta le fue enviada en una cajita y allí debe permanecer ahora, derramada sobre su tumba dominicana.

Adiós, viejo roble chileno-anillano.

## Juan Bosch, escritor y político [artículo] Juan Gabriel Araya.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Araya G., Juan Gabriel, 1937-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Juan Bosch, escritor y político [artículo] Juan Gabriel Araya. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)